



PATRICK HERTZOG/AFP

eux, « en acceptant de jouer le jeu de la sectorisation », « on permet que se mettent en place des cercles vertueux : des écoles et collèges autrefois évités deviennent peu à peu plus attractifs, avec des résultats qui s'améliorent et une réelle possibilité pour des enfants de milieux sociaux différents de se rencontrer et d'apprendre ensemble »!

Certains parents sont tiraillés par des sentiments contradictoires. « Ils peuvent défendre le service public par principe mais se dire que, si leur enfant n'entre pas en classe multilingue dès la sixième, il va gâcher sa vie », lâche Dorothee Avet, secrétaire générale de la FCPE (Fédération des conseils de parents d'élèves).

« Mes principes, oui, mais pas pour mes enfants. Si on fait pareil avec l'écologie, ça donne quoi ? » commente

Anne-Sophie. La FCPE édite une plaquette intitulée *Mixité sociale, pourquoi s'en soucier ?* où elle rappelle que la ségrégation a des effets très négatifs sur les apprentissages des élèves en difficulté tandis que la diversité a des effets positifs sur la performance moyenne de tous.

CSP+ dans un quartier de Montreuil (Seine-Saint-Denis), Justine remarque que

ses voisins déménagent pour éviter le collège de secteur ou scolarisent leurs enfants dans le collège privé catholique de la ville voisine de Vincennes (Val-de-Marne), plus cossue, quand eux tous profitent des prix de l'immobilier plus avantageux dans le 93. « Je n'ai pas envie que ma fille ne fréquente que mes voisins, s'exclame cette fille de profs. Ils disent choisir le privé pour le niveau, mais, la vérité, c'est qu'ils préfèrent que leurs enfants fréquentent des fils de patron. Moi, je veux que mes enfants puissent voir autre chose qu'à la maison et s'adapter. »

« Ma mère a vu rouge en trouvant les résultats au brevet de notre nouveau collège », témoigne Sandrine, qui vient de quitter Paris pour une ville moyenne du Sud de la France. Cadre dans le secteur associatif, femme de haut fonctionnaire et fille d'enseignants du secteur privé catholique, elle et son mari ont fait le choix « idéologique » du public : « Pour la mixité sociale et pour envoyer un message à notre entourage : quand on travaille dans le service public, que l'on profite d'un logement de fonction, que l'on est nourri aux valeurs républicaines, on se doit de défendre la carte scolaire. » Pas

Une étude montre qu'en CE2 il n'y a aucune différence de niveau entre le public et le privé sous contrat.

toujours facile pour cette famille qui se voit orientée vers le privé à chaque mutation, y compris par des responsables locaux de l'Éducation nationale. « L'éloge du privé, ça me fait presque le même effet repousser que les sous-entendus racistes dans une conversation entre parents d'élèves », avoue Justine. « Pas moi, réagit Sandrine. Comme mes parents ont enseigné toute leur vie dans le privé, j'ai des arguments pour défendre notre choix du public ! »

Il n'en reste pas moins qu'en France aucun appareil statistique national n'est capable de renseigner les citoyens sur l'ampleur du séparatisme social qui marque notre système scolaire, soulignait en 2015 Nathalie Mons, présidente du Conseil national d'évaluation du système scolaire (Cnesco) (3). En outre, les trois quarts du financement des établissements privés sous contrat sont assurés par l'État et les collectivités territoriales, sans que la Cour des comptes ne soit en mesure de dire où va cet argent. Deux angles morts auxquels les pouvoirs publics pourraient s'attaquer. ❁

(1) Denis Fougère, Olivier Monso, Audrey Rain et Maxime Tô, *Éducation & formations* n° 95, décembre 2017.

(2) « Quand les classes favorisées ont fait sécession », Jérôme Fourquet, *Fondation Jean-Jaurès, lire Politis* n° 1493.

(3) « Mixité sociale, scolaire et ethnoculturelle à l'école », Cnesco, 2015.